

## Editorial / Editorial

Hospital Universitario. Tecnología para la salud y calidad de vida  
Dr. Rafael Sánchez París, Junio 18 de 2015

**University Hospital. Technology for health and quality of life**  
**Dr. Rafael Sánchez París, June 18, 2015**

---

Dr. Rafael Sánchez París

*El desarrollo tecnológico de la nación, es el baluarte principal del progreso, bienestar de la sociedad y uno de los medios para conseguir una mejor Calidad de Vida. La Universidad El Bosque en asocio con Compensar a desarrollado el proyecto del Hospital Universitario, comenzando en el mes de junio la construcción de una infraestructura con los más altos estándares de calidad y los mejores componentes tecnológicos para la Salud y Calidad de Vida de nuestra nación; estos componentes albergan el equipo humano de altas capacidades científicas y profesionales que a acostumbrado tener la Universidad El Bosque y Compensar.*

La primera referenciación de un hospital o institución universitaria como hoy la conocemos, data de 1.889 el hospital Johns Hopkins en Boltimore, del cual 4 años más tarde nació la facultad de medicina, generando un cambio significativo en la atención clínica, la educación y la investigación con un componente humanista que aun hoy nos parece pertinente. Luego en 1.910 el informe de Abraham Flexner, se constituye en el pilar que ayuda a definir la forma de educación médica que hoy conocemos. Sin embargo, muchos cambios han ocurrido en los últimos 100 años y se requieren nuevas formas que nos permitan desarrollar lo que la sociedad hoy requiere de las instituciones prestadoras de salud en el mundo entero y Colombia no es una excepción.

Para la Universidad El Bosque que nació producto de una donación hecha por los propietarios de la clínica el bosque en 1977, la idea de consolidar un centro académico de salud ha sido siempre uno de sus objetivos más importantes, de hecho en la actualidad la Fundación

Salud Bosque, que fue creada por la Universidad para llevar adelante la operación de un hospital en el cual la atención clínica, la formación de profesionales y especialistas y la investigación son una demostración clara de nuestro compromiso para mejorar el estado de salud y la calidad de vida de los colombianos.

Sin embargo, la realidad actual del sistema de salud en Colombia, nos hizo pensar que nosotros los actores como Compensar y la Universidad El Bosque, debíamos trabajar para encontrar mejores formas para alcanzar unos niveles en atención clínica, formación de talento humano en salud y otros, y en investigación, que nos permitan mejorar el futuro de la salud de los colombianos.

Es por esto que durante los últimos ya 5 años en conjunto con la caja de compensación familiar Compensar, hemos venido trabajando en la construcción de un Centro Académico de Salud que nos permita mejorar la salud y disminuir el efecto de la enfermedad en la sociedad colombiana, lo cual sin duda va más allá inclusive que la construcción de la Infraestructura Clínica.

### **Lo anterior nos lleva a afrontar distintos retos a saber:**

Quizás el más complejo de todos es desarrollar una alianza que desde hoy y hasta siempre nos permita concentrarnos en mejorar la salud y la calidad de vida de nuestros usuarios.

Afrontar la complejidad creciente del sector salud al igual que las serias dificultades financieras que atraviesa.

Desarrollar un modelo de atención centrado en el paciente y su familia que haga real los enunciados misionales de ambas instituciones.

Desarrollar modelos educativos de profesionales de la salud y de otras áreas del conocimiento, innovadores que permitan asegurar la pertinencia y calidad de los futuros responsables del sistema de salud colombiana.

Lograr que la investigación biomédica, translacional, clínica y de poblaciones nos lleve a mejores prácticas que permitan hacer diferencia en la salud y el tratamiento de la enfermedad de nuestros usuarios.

Construcción de redes o sistemas de atención que permitan trabajar en promoción, prevención y rehabilitación de una mejor manera para todos nuestros usuarios.

Todo lo anteriormente descrito, deberá llevarnos a que nuestro Hospital sea reconocido al menos por las seis características que a continuación enumeraré:

1. Altos niveles de calidad y búsqueda de la excelencia, especialmente relacionada con los asuntos que tocan la seguridad de los pacientes, sus familias y toda la comunidad hospitalaria.
2. Experiencia. Habremos construido modelos de atención y servicio que nos llevará a que realmente sea una experiencia el estar en nuestras instalaciones.
3. Costo. Los principios como la eficiencia y la eficacia serán un componente indispensable que nos llevará a tener una relación costo efectividad, superior a los hospitales similares al nuestro.
4. Innovación seremos reconocidos porque la innovación hará parte de nuestro DNA y generaremos maneras distintas de hacer las cosas, lo que nos permitirá ser únicos.
5. Estándares Internacionales. Desde el inicio del trabajo conjunto, el construir un proyecto que permitiera someternos a la acreditación internacional ha sido una preocupación permanente y por eso hoy los diseños se ajustan al cumplimiento de dichos estándares, al igual que a los flujos y procesos actualmente elaborados para el futuro.
6. Complejidad. Estaremos en capacidad de resolver las situaciones de salud incluidas las de alta complejidad al interior de nuestras instalaciones.

### **Infraestructura. Al respecto debemos destacar:**

Es una construcción amigable con el ambiente, en el cual todas las decisiones que se desarrollen tendrán siempre en cuenta la auto sostenibilidad y el cuidado del medio ambiente.

Luz natural. Hoy es claro en arquitectura hospitalaria la presencia de luz natural en los espacios físicos, este contribuirá a la pronta recuperación de los enfermos.

Centrado en paciente y familia. Esto se plasma con la existencia de modelos de atención y espacios que permitirán que las familias hagan parte del proceso de recuperación de los enfermos.

Seguro y eficiente. A lo largo de muchos meses y acompañados de expertos en el tema, se construyeron los flujos de pacientes, familias y otros, de tal manera que la seguridad de los pacientes y la eficiencia en el servicio fuesen dos componentes indispensables.

Académico. Este concepto se hace realidad con la existencia de espacios para la discusión y la formación de académicos en todos los espacios de atención clínica, lo cual sin duda alguna no es estándar hoy en el país.

### **Inteligente. Los sistemas de información y relacionados nos permitirán**

Realizar una gestión inteligente e integrada de todos los servicios al interior de las instalaciones.

Acogedor. La calidad y calidez de los espacios al interior de las instalaciones harán que los usuarios y sus familias se sientan confortables y cómodos.

### **A continuación resaltaremos algunos de los espacios existentes:**

- El área a construir es de 46.092 m<sup>2</sup>, distribuidos en 15 pisos.
- 220 Camas para hospitalización general.
- 46 Unidades de Cuidado Intensivo
- 9 Salas de Cirugía
- 3 TPRP 'S
- 23 Consultorios para consulta externa
- 1 Salón de teleconferencias de 70 m<sup>2</sup>
- 1 Salón de Telemedicina de 73 m<sup>2</sup>
- 1 Estar de estudiantes de 96 m<sup>2</sup>
- 7 Aulas de clase de 30 m<sup>2</sup>

---

## El Autor



### **Dr. Rafael Sánchez París**

---

Médico Cirujano con Especialización en Cirugía General y Cirugía Vascular de la Escuela Colombia de Medicina, realizó estudios de Magister en Dirección de Empresas en la Escuela de Dirección y Negocios de la Universidad de La Sabana - INALDE. Primer colombiano en realizar estudios de Dirección de Educación Superior con el American Council on Education. Responsable y gestor de importantes procesos administrativos de la Fundación Salud Bosque y de la Universidad El Bosque. Actualmente se desempeña en el cargo de Rector de la Universidad El Bosque.